

LA TARDE

SE PUBLICA MARTES Y VIERNES

DIRECTOR PROPIETARIO: VIRGILIO ALVAREZ UCEDA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

TOLEDO.—Mes, 0,75 pesetas.—Trimestre, 2,00 id.

PROVINCIA.—Trimestre, 2,50 pesetas.—Año, 8,00 id.

Redacción, Dirección y Administración: Cordoneras, 2.—Teléfono 91.

Número suelto 10 céntos.

EL PRINCIPIO DEL FIN

La caída del partido conservador, estaba profetizada. Las profecías empiezan a cumplirse.

La paz octaviana se ha terminado, y empiezan los sucesos sensacionales, precursores del próximo desastre.

La atención pública, que se había apartado fatigada de la marcha del Gobierno, y que ya miraba con indiferencia debates, proyectos, leyes, y cuanto con el Parlamento se relaciona, ha vuelto a fijarse ávidamente en lo que que ocurre en los Cuerpos colegisladores.

El Sr. Sánchez Toca por un lado, y el Sr. Sol y Ortega por otro, coincidiendo en sus ataques, han abierto tremenda brecha en el muro, y el Sr. Maura va quedando al descubierto.

Los otros veces excepcionales ministeriales, ahora no osan poner en duda la gravedad de la situación, y el Sr. Maura, olímpico y sereno ante todos los peligros, ha perdido su serenidad. Cuando oficiando de pontifical, excomulgó en el Senado al Sr. Sánchez Toca, no lo hizo, como acostumbra, irónico. Descompuesto, lanzó el anatema. El *Diario de Sesiones*, dice que estaba excitadísimo.

Después contestándole, dice que si él continúa en el puesto que ocupa, es porque el partido lo quiere, pero que él no tiene ningún interés en conservarle.

¿Quién reconocería en este abatido y asendereado político, á aquel jactancioso Presidente del Consejo, que calculaba la duración de su gobierno por quinquenios?

Es natural. Pudo hacer frente á todos los ataques, cuando seguro de sí y de su partido, confiaba en sus fuerzas. Pero en estos momentos, cuando las minorías todas se unen para derrocarlo, en los más críticos instantes, de sus más conspicuos correligionarios, sale la protesta y la censura.

Decíale el ex Ministro conservador, cuando comentaba el discurso de Maura, negándole autoridad para excomulgarle, que si la expulsión se refería á la oligarquía imperante, hace tiempo que de ella estaba eliminado.

¿Será el Comisario Regio del Canal, el único que dentro de los conservadores, repruebe la conducta oligárquica de su jefe?

¿Qué trascendencia puede tener la separación del Sr. Sánchez Toca?

Bien se explica que al lanzar la excomunió, el Sr. Maura perdiese la tranquilidad y estuviese inmutado. En cambio la actitud del expulsado, era bien gallarda y airosa.

Quizá pensase—con acierto,—que la separación que fulminaba, era la suya del Poder.

Porque la causa de que el partido conservador no pueda seguir gobernando, no es otra que la que sintetiza esa oligarquía, de que habló el expulsado ex Ministro.

En circunstancias como las actuales, en las que la gran mayoría de la opinión pública, está en pugna con las teorías conservadoras, y sólo ansía libertad y progreso, Maura ha cometido el error, el grande error de no saber orientar el partido que dirige.

El debió hacer un verdadero partido liberal-conservador, que evolucionado en lo posible, se hubiese mantenido dentro de la política moderna, cumpliendo una necesaria función reguladora. Pero lo ha entendido al revés y al revés quiso hacer la evolución y como intentaba un imposible no ha podido conseguirlo.

Ahora toca las consecuencias, que más funestas serán cuanto más tarde en abandonar el Poder; por más que este no necesita soltarle, él mismo se le va de entre las manos.

Estamos en el principio del fin. Sería curioso poder saber, para decirselo á Maura, lo que ocurrirá en España, dentro de un quinquenio.

SONETO

Me canso de la vida. Hace ya un año que no vivo contigo, y me parece que todo en torno mío palidece y que nada hay verdad, más que el engaño.

¡Qué diferencia del vivir de antaño! desde entonces en mí la fe decrece, y no sé, con verdad, á qué obedecé esta pena que me hace tanto daño.

Bien quisiera vencer á la atonía, volver á tí otra vez, que fueses mía, dar envidia contigo al mundo entero.

¡Pero no puede ser! Quiere el Destino que se aparte del tuyo mi camino y ya no sé luchar; me rindo y muero.

M. Fareló y Vázquez.

POR HIGIENE

Precisamente ahora que el temor de que el tifus nos haga una visita tiene atomizada á la gente, ha de resultar de más oportunidad que nunca todo lo que se refiera á la higiene.

Sin embargo: los embalses de sangre, desperdicio é inmundicias cuya existencia, junto al baño de la Cava, denunció el Sr. Medina, en una sesión del Ayuntamiento, aún continúan en tal estado.

Ignoramos la razón que pudo haber para que semejantes focos de infección no se hayan hecho desaparecer en el acto de haberse denunciado su existencia.

En análogo caso se encuentra una zanja existente en el Callejón Verde, la cual sirve de depósito de inmundicias de todo género y proporciona á los vecinos el disfrute de las consiguientes emanaciones.

Según tenemos entendido, los dichos vecinos han formulado ya alguna queja que por lo visto no ha sido atendida.

Si se han de tomar medidas higiénicas, el remediar lo expuesto es de lo más rudimentario.

BANDO DE LA ALCALDÍA

En cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 117 de la Instrucción general de Sanidad, se ha publicado un bando haciendo obligatoria la desinfección de todos los cuartos desalquilados, sea por la causa que fuere.

La parte dispositiva es la siguiente:

1.º El servicio de desinfección es obligatorio y será gratuito, lo mismo en caso de enfermedades que cuando se practique con carácter preventivo, en casas ó habitaciones desalquiladas.

2.º Se exceptúan de este acuerdo las desinfecciones que se efectúen por orden de Corporaciones y Centros oficiales que no dependan del Municipio, siendo tasado su importe á juicio del Director-Jefe del Laboratorio municipal.

3.º Serán castigados con el máximo de multa que la Ley municipal autoriza, los propietarios de fincas que, tan luego quede desalquilado un cuarto, no den cuenta al Director del Laboratorio para que se proceda á la desinfección. Del mismo modo serán castigados los facultativos y los vecinos que no participen á la Alcaldía y á dicho Jefe del Laboratorio la existencia de enfermedades infecciosas en sus clientes y familias, respectivamente.

He de recordar también á los dueños ó administradores de fincas lo ordenado en 5 de Noviembre último y anunciado por medio de bando, para que, en beneficio de la salud pública, establecieran sifones ó aparatos inodoros en todos los retretes; y como aún son muchas las casas que carecen de ellos, según se ha comprobado con la reciente visita de Inspección sanitaria practicada en todos los Distritos, he de recordar, repito, esa obligación, conminando con multas al que dejare de colocar en sus fincas los expresados higiénicos aparatos.»

En el próximo número publicaremos un interesante artículo en el que el eminente Dr. D. Antonio Piga, tratará cuestiones relacionadas con la epidemia tífica.

ACUARELLAS

ESPERANDO.....

Miré el reloj el día de antes.—A las cinco me esperas ¿eh?

—Sí; mira, no te tardes.

¡Qué iba yo á tardar! A las cuatro llegué á tu calle, esa callecita que á mí se me antoja sembrada de flores, porque allí vives tú que eres como una clavellina de terciopelo puesta entre las hojas del libro de mi vivir quimeresco é ilusionario. Tu balcón, un trono de reina, estaba en silencio, la persiana quieta, los tiestecillos de tu jardín diminuto soñaban un amanecer de rocío cristalizado.

En el café de enfrente había animación dominiguera. Allí me metí. Desde mi asiento espí tu balcón. Tu balcón continuó dormido una hora más. Sentí el metálico son de un reloj de parroquia que dió cinco campanadas. Había llegado la hora. Tu manecita blanca dió un tirón de la persiana. Y apareciste.

Me levanté, encendí un rico veguero, tercié airosamente el sombrero sobre mi peinado rizado, arreglé un tanto la corbata, estiré las guías del bigote, coloqué mejor el clavel que parecía en el ojal una enorme gota de sangre. Para gustarte más.....

Busqué la puerta, y entonces ¿qué dirás que pensé? Sentarme de nuevo; hacerte esperar un rato. ¡Casi un crimen de lesa amor! Porque el esperar es para los corazoncitos enamorados un suplicio solo comparable con el olvido.

A través del espiral de humo que despedía mi cigarro, veía tu rostro inquieto y alterado, veía tus ojos escudriñadores fijos en el esquinazo próximo por donde siempre me veías aparecer ni más ni menos que si apareciese un Dios.

Y cada momento que pasaba ibas desesperándote más y más. Te ví cojer la flor de un geráneo y deshacerla, estrujarla entre tus dedos rabiosillos. ¡Como si ella tuviese la culpa!

Eran las cinco y media. En tu ansiosa mirada que, entre el barullo de gente que cruzaba las

aceras, quería adivinarme, había rasgos inconfundibles de despecho y desconsolación á la vez. Lo que tú pensabas entonces lo sé. Lo de siempre: «¡Estará con otra!»

Fué un rato de martirio ¿verdad? Ya sé yo que una novia no puede esperar sin sufrir. Ya sé yo que en el Código del amor es un grave pecado llevar un soplo de tristeza á los ojos de la persona amada. Pero, perdóname en gracia á mis intenciones. Porque ¡bien sonreían de dicha tus labios cuando, luego, acariciante, mi voz consolaba tu sufrir momentáneo!

Fernando G. Ruiz.

PESIMISMOS

El hombre, aun cuando otra cosa se diga, «Nunca está más acompañado que cuando está solo». Esto, que á primera vista parece una vulgaridad, es la consecuencia más lógica de la experimentación personal, pues como la sociedad actual, tal y como está constituida, por sus costumbres y porque así la hemos hecho entre unos y otros, sólo es un conglomerado, sin fuerza de cohesión, ó dicho más gráficamente, un grosero apelmazamiento, no cabe otra cosa que pensar que la soledad es el estado perfecto del hombre que considera como de necesidad la imposición de la filosofía. Obligado el hombre sensato á tener que soportar diariamente el trato social de individuos de quienes no suele escuchar otra cosa que vulgaridades ó groserías, y el de imbéciles con media cultura, hija del forzado ambiente en donde desarrollaron sus ridículas pretensiones, y sin otros medios adecuados para defenderse que el uso constante de una consecuente tolerancia, de por fuerza ha de pensar, si es un poco pesimista que, infinitamente, mejor se encuentra uno solo que.... mal acompañado.

Querer buscar la razón de ciertas cosas ó de ciertos hechos que se suceden, y que á primera vista nos parecen lógicos, es meternos en un dedalo de suposiciones y conjeturas, que lo mismo pueden conducirnos al descubrimiento de la verdad que, extraviando nuestra razón, ser la causa de que, por error, rebajáramos y aun perdiéramos en absoluto el concepto moral de algunas personas.

Cuando nos percatamos de hechos determinados, hijos del estado de abulia en que actualmente se encuentran algunos pueblos; cuando nos damos cuenta de su decadencia y de su carácter local, como consecuencia lógica de su apatía hereditaria; cuando seriamente pensamos en el camino que falta por recorrer para llegar á colocarnos al nivel social, que la cultura demanda, sentimos desfallecer nuestro ánimo y se apodera de nosotros un pesimismo tal, que casi desconfiáramos de todo cuanto nos rodea.

Hemos oído, muchas veces, que para la regeneración de los pueblos hacen falta hombres de buena voluntad y decididos para el sacrificio; también se nos ha dicho que la instrucción—¡santa palabra!—es la esperanza del mañana y base de las sociedades cultas; punto de arranque para la empeñada lucha que las modernas generaciones habrán de emprender contra los pesimismos de raza. Ella ha de proporcionar en el porvenir más días de gloria á los pueblos que los que tengan escritos, aun cuando sea con caracteres de oro, en el libro de su historia. Cuando la cultura inteligente sea la base de cimentación de las nuevas orientaciones sociales, entonces, se destruirán los viejos moldes en donde se vaciaron la ignorancia y el pesimismo; pero hasta entonces, las teorías modernas serán acogidas con benevolencia, ó con lástima, por los hombres sensatos, y las que parezcan más absurdas, con el entusiasmo más delirante por las multitudes ineptas.

Los pueblos, como los hombres, para estar capacitados, necesitan hallarse en condiciones especiales de cultura, y mientras unos y otros no las reúnan, permanecerán estacionarios y sin avanzar un paso en el camino de la civilización y el progreso. La voluntad de los pueblos, en el porvenir, deberá manifestarse, no por lo fuerza brutal de las muchedumbres inconscientes, sino por su representación ostentada por los más ilustrados; y mientras esto no suceda, no cabe la lucha franca por las ideas, pues únicamente serán impuestas, por la fuerza de la costumbre, aquellas que convengan á determinadas personas.

Hotel "Lino,"

Situado en el sitio más céntrico de la población

Coches á todos los trenes.—Servicio esmerado.—Magníficas habitaciones.—Restaurant.

Calle de Santa Justa, núm. 15.

TOLEDO

LA VALENCIANA

ZAPATERIA DE LUJO

DE

VICENTE BEVIÁ

Corte esmerado. Especialidad en calzado á la medida. Envío á provincias.

TOLEDO.—COMERCIO, 13, 15 Y 16.—TOLEDO

Cafés de Puerto Rico; Caracolillo y Moka.

Tueste diario.

JUAN RIGUENÓN

Antigua tienda de los Cuatro Tiempos.

TELÉFONO 232

Gran Sastrería de Militar y Paisano

DE

JOSÉ BRAVO

(SUCESOR DE CRUZ PÉREZ)

COMERCIO, 44-TOLEDO-COMERCIO, 44

ESTUDIO ARTÍSTICO Y GALERÍA MODELO

DE LOS

Sucesores de Compañy

7-ÁGUILA-7

Ampliaciones al platino desde 15 pesetas. Ambulancia para cuantos trabajos se confíen. Instantáneas al magnesio.

Única en planta baja.

Al lado del Hotel Castilla.

TOLEDO

GRAN FABRICA DE ROTULOS ESMALTADOS

Esmaltación de toda clase de objetos en fundición y chapa de hierro

DE

MANUEL VIÑADO

Zaragoza.

Numeraciones para Teatros, Casinos, Fondas y Academias.—Etiquetas—anuncios para fabricantes y constructores.—Bandas y rectángulos.—Numeraciones para casas.—Placas de calle.—Letras sueltas esmaltadas sobre hierro.—Anuncios para Tiendas de Ultramarinos y Confeiterías.—Letras esmaltadas sobre cobre para pegar en cristales.

Representante en Toledo:

Don Raimundo de Pablos

VALDECALEROS, 1, TELÉFONO 87

SANTOS.—FARMACIA

VACUNA: se recibe todos los meses del Instituto de Lausanne (Suiza); un tubo una peseta. Suero antidiftérico, siempre activo; tubo 5 pesetas. Cada tres meses se renueva.

AGUAS MINERALES, NACIONALES Y EXTRANJERAS ESPECÍFICOS Y APARATOS DE TODAS CLASES

PLATA, 23.—TOLEDO

C. Gallardo.

Comercio, 61.—Teléfono 34
TOLEDO

PASTELERÍA MODERNA

= ESPECIALIDADES =

Medias-noches. Agujas
y Rusos.

Gran surtido de bombones y cajas para bodas.

EUGENIO PINILLA

SASTRERÍA DE MILITAR Y PAISANO
CUATRO CALLES, 7.—TOLEDO

BILLARES BRUSBIS

DE

EUGENIO IZQUIERDO

4, HOMBRE DE PALO, 4

TOLEDO

BILLARES DE PRECISIÓN

DE

Maximino Guerrero.

Sinagoga, 5.—Toledo.

10, Zocodover, 10. Por ser la estación de los fríos, época de gran escasez para las clases obreras, se vende arroz, judías, lentejas y garbanzos al increíble precio de cincuenta céntimos kilo. Almuerzo para seis personas veinte céntimos.

Calzado de abrigo bueno y barato.—Idem fuerte para campo. Harinas y semillas de todas clases.—Garbanzos superiores.—Fábrica de cordelería. Todos saben dónde; en casa de

GARIJO—ZOCODOVER, 10

Deseáis tener un sueño feliz, tranquilo y cómodo, adquirir para vuestros almohadas y almohadones MIRAGUANO, de clase extra, de venta en el Almacén de Camas y Muebles de

CELEDONIO CRUZ

Comercio, 19 y Cordonerías, 14.—Teléfono 136.

GRAN HOTEL IMPERIAL

DE

GUILLELMO LÓPEZ

CUESTA DEL ALCAZAR, 7.—TOLEDO

Coche de lujo, propiedad de la casa, á todos los trenes.

EL ÁGUILA IMPERIAL

FÁBRICA DE JABÓN

DE

DÍAZ-MARTA Y LÓPEZ-BREA

SAN CRISTÓBAL, 3.—DESPACHO: COMERCIO, 10, TOLEDO

LA VICTORIA DE LOS MEDICAMENTOS

EMERIN

DEL GRIEGO «CURA EN UN SOLO DÍA»

Tomando á tiempo EMERIN corta el progreso de la

SÍFILIS VENÉREO ANEMIA
EN EL PRIMER DÍA

Los Confitos Emerin dan á las vías génito-uritarias el estado normal, evitando uso de las peligrosísimas candelillas; quitan y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los únicos que curan radicalmente las estrecheces, uretrales, Prostatitis, Uretritis, Cistitis, Catarros de la vejiga, Cálculos, Incontinencia de orina, Flujo blancos de las mujeres, Bienorragia (gota militar), etc.—Una Caja de Confitos Emerin, con la debida instrucción, 4,50 pesetas.

El Roob depurativo Emerin, inmejorable reconstituyente antisifilítico refrescante de la sangre, cura completamente y radicalmente la sífilis y todas sus consecuencias. Impotencia, dolores de los huesos. Adenitis glandulares, manchas de la piel, pérdidas seminales, polluciones, espermatorrea, herpetismo, raquitismo, etc., etc. Un frasco de Roob depurativo Emerin, con la debida instrucción, 3,50 pesetas.

El Regenerador de la Sangre Emerin es el único descubrimiento de la Terapéutica moderna para curar radicalmente la clorosis, diabetes, parálisis, cefalalgia, raquitismo, escrofulismo, dispepsia, atonía, debilidad de la vista, palidez de los tegumentos, decoloración de las uñas, dolores de cabeza, neuralgia faciales, palpitations del corazón, sofocación, digestión difícil, dificultad de los trabajos intelectuales y musculares, laritud, insomnio, delirio, alucinación, hinchazón, enemia, etc. Un frasco de Emerin, con la debida instrucción, 7 pesetas.

Para pedidos, correspondencia y consultas, dirigirse al Inventor Medicamentos Emerin, Rambla de las Flores, núm. 28, 1.º Barcelona, y se obtendrá contestación gratis y con reserva.

De venta en Toledo: Farmacia de D. JOAQUÍN CABELLO, Plaza de Zocodover, número 6. Depósito general.

distantes entre sí, y cuyo nivel es algo diferente para que el agua vaya pasando de unas á otras y penetrando poco á poco se extienda por la capilaridad á todas sus partes.

El de aspersión, es el mejor por distribuir el agua con más regularidad, pero es muy costoso; se emplea en pequeños cultivos y se reduce á echar el líquido en el terreno en forma de lluvia, usando para ello aparatos apropiados como regaderas y mangas.

Algunas veces se arrojan en el agua que ha de servir para el riego, y otras las trae ella misma, materias fertilizantes que se esparcen en el suelo: en algunas provincias llaman á esto *entarquinar*.

M.

La vida oficial.

Ayuntamiento.

Por indisposición del Sr. Benegas, presidió la última sesión el Sr. Ledesma. Asistieron á ella los Sres. Conde, Medina, Santamaría, Ortiz, López, Rubio, Bejerano, Hoyos, García Benito y Prudenciano. Antes de aprobarse el acta de la anterior, hace constar el Sr. Hoyos su protesta, ya que por no estar en la sesión pasada no pudo formular su voto contra la aprobación que se hizo de las liquidaciones de los presupuestos, á estas manifestaciones se adhieren los Sres. García Benito, Bejerano y Ortiz.

Entrando en la orden del día, se da lectura á una resolución gubernativa declarando no haber lugar á tramitar el recurso de alzada interpuesto por D. Pedro Vidal, y el Ayuntamiento se da por enterado.

A continuación se lee otra resolución en la que el señor Gobernador, conformándose con el dictamen de la Comisión provincial, desestima también otra reclamación del mismo Sr. Vidal, por entender no perjudica á sus derechos el acuerdo cediendo terrenos á la Fábrica de Armas. La Corporación queda también enterada.

Promuévese discusión al tratarse de la subvención pedida por la Real é Ilustre Congregación de la Santa Vera Cruz y Santísimo Cristo de las Aguas.

Los Sres. Hoyos, Bejerano, García Benito y Prudenciano, se oponen; acordóse conceder la subvención, según costumbre, después de leído el presupuesto y haberse visto que existe consignación para ello.

Leída la moción que sobre reglamentación de los empleados municipales presentara el Sr. Medina, éste la defiende, diciendo que ya en 1906 se hizo presente la necesidad de tal reglamentación. En la actualidad, dice, es más necesaria, á fin de que los funcionarios municipales se hallen en condiciones legales cuando se apruebe la Ley del Régimen Local. Para formar el Reglamento, propone se unan algunos Concejales á la Comisión del Régimen interior.

Habiendo intervenido, para aclarar conceptos y emitir opiniones, varios señores Concejales; el Sr. López propone que, los que han de agregarse á la Comisión del Régimen interior, sean los Sres. Hoyos y Rubio.

También propone el Sr. Santamaría que se agregue á los Sres. Secretario y Contador, á lo que se oponen los demás Concejales porque dicen que no han de ser al mismo tiempo jueces y partes.

El Sr. Hoyos no puede aceptar el nombramiento para que se le designa por impedírsele sus muchas ocupaciones. En vista de ello, el Sr. Presidente propone para sustituirle al Sr. Medina, autor de la Moción.

Terminado este asunto se pasa al siguiente que le constituye una instancia de D. Casimiro Fernández Villalba, solicitando subvención para organizar una rondalla, á cuyo efecto acompaña el reglamento correspondiente. Ligeramente defendida la solicitud por el Sr. Bejerano, propone este

señor que pase á estudio de la correspondiente comisión y así se acuerda.

Después se da lectura de dos cartas recibidas: la primera del Deán de la Catedral, que en nombre del Cabildo, da al Ayuntamiento las gracias por la participación que ha tomado en el duelo por el fallecimiento del Prelado.

La segunda carta es del Consulado de Italia, y también en ella se dan gracias al Municipio por los socorros entregados para socorrer con ellos á las víctimas de la catástrofe de Mesina.

La Corporación queda enterada de ambas.

La Presidencia pone en conocimiento de la Corporación que ha fallecido el Conserje del Teatro de Rojas y pregunta si se ha de conceder á la familia, como es costumbre, una ó dos pagas «de tocas». Así se acuerda, como también que conste en acta el sentimiento que ha producido la muerte de tan celoso funcionario.

El Sr. Hoyos pide explicaciones sobre un asunto que juzga de excepcional importancia. Se refiere á los rumores que circulan de haberse presentado en el Hospital Provincial varios casos de tifus. Pide que se manifieste todo lo que haya sobre el particular.

Como la Presidencia manifestara que nada sabe, porque el Sr. Benegas le envió recado momentos antes de la sesión, el señor Hoyos, ampliando, dice que parece ser que el Ayuntamiento se ha negado á verificar una desinfección solicitada por la Comisión Provincial.

Lo que hay de esto, dice el Sr. Ledesma, es que no se pidió la estufa con las formalidades debidas y que se hizo saber á la Diputación que había de ser de su cuenta el gasto de material.

Sigue diciendo el Sr. Hoyos que deben estrecharse las medidas de previsión, entre ellas debe el público abstenerse de beber agua del Tajo.

En el mismo sentido se expresa el señor Medina que cree debe ejercerse vigilancia con los viajeros de Madrid á fin de evitar contagios.

El Sr. Ortiz repite que la ponencia nombrada para estudiar el proyecto de saneamiento, ha terminado sus trabajos y solo espera la citación de la Presidencia; cree que esto debe hacerse dentro de la actual semana. El Sr. Ledesma ofrece visitar al siguiente día al Sr. Benegas y si dicho señor no pudiere encargarse de ello, que lo hará él mismo.

El Sr. Bejerano denuncia haber en el casco de la población una casa ruinosa en la cual el retrete está en tal forma, que al menor descuido del inquilino, vierte en la calle. Pide que se robustezca la autoridad del Inspector de Policía, que ya ha intervenido; también que se evite el abuso y si es preciso que se denuncie la casa.

Y el Sr. Ledesma levantó la sesión.

Alberto Rodríguez Gallego

Corredor de Comercio

Zocodover, 43, 2.º; Teléfono 155.

Se hacen toda clase de operaciones de Banca y Bolsa.

Compra y venta de papel del Estado al precio corriente de cotización.

NOTICIAS

Cámara de la Propiedad.—El miércoles pasado, se reunió la Junta directiva de la de esta población, en su domicilio social, para tratar de asuntos relacionados con la riqueza tributable que representa. Nos consta que hubo unanimidad de pareceres respecto á la conveniencia de los medios de

propaganda que se están llevando á efecto actualmente, para interesar á los propietarios no asociados, con el fin de que se inscriban en la misma, á fin de unificar los esfuerzos colectivos en defensa de los intereses generales de la clase.

A continuación damos el programa del concierto que el próximo domingo ejecutará, de once á doce y media, en la terraza del Ayuntamiento, la banda de la Academia de Infantería, dirigida por D. Benito Hernández.

- 1.º *La gatita blanca* (pasodoble matichica).
- 2.º Gavota de la zarzuela *El bateo*,
- 3.º Bailables de la ópera *Guglielmo Tell*, Rossini.
- 4.º *Cú-cú é piu-piu* (capricho).
- 5.º *Tenerife* (pasodoble), Roig.

Ayer mañana se llevó á efecto el traslado de la fuente de agua potable denominada de Santa Ana, que estaba instalada en la plaza de Zocodover, á la calle del Carmen.

La Red Telefónica de Toledo es la más barata de España.

¿POR QUÉ?

Porque hasta hoy, sin previo depósito de cantidad alguna ni pago de instalación, por sólo *veinticinco céntimos* diarios, tiene en su casa un bonito aparato eléctrico que pregona buen gusto y cultura, comodidad sin límites, salvaguardia para casos de accidentes; y lo admirable que resulta sentado en su despacho ó tendido sobre su lecho conferenciar con las diferentes capitales abiertas hasta la fecha al servicio público, redactar telegramas ó enviar telefonemas. ¿Puede haber nada más cómodo ni más útil ni económico?

Habría todavía algún rezagado que dude, por tan poco dinero, disfrutar tan precisos y evidentes servicios.

Tarifas.—1.ª categoría. Estaciones públicas, 15,00 pesetas mensuales. 2.ª id. id. colectivas, 12,50 id. id. 3.ª id. id. particulares, 7,50 id. id.

* *

Conforme al sorteo de la Lotería Nacional verificado el 10 del actual, ha correspondido el obsequio de esta Red al abonado D. Pablo Cabrero Martínez, que entre varios números tiene adjudicado el 660, cuyas cifras coinciden con las tres últimas del 9660, agraciado en dicho sorteo con el premio mayor y ha elegido *un lavabo madera con palangana de hierro y porcelana*, que facilita el establecimiento de D. Cirilo Ormachea, teléfono 121.

Este obsequio, entre otros muchos y variados ofrece esta Empresa en cada extracción de Lotería al abonado que sea poseedor de cifras que sean iguales á las tres últimas de cada premio mayor.

Según nuestros informes, pasan de 1.000 el número de solicitudes presentadas para tomar parte en las próximas oposiciones á la Judicatura y Ministerio Fiscal, anunciadas en la *Gaceta* del día 16 del pasado mes. El plazo de presentación de solicitudes espiró ayer. El número de plazas anunciadas es el de 55.

La sociedad obrera benéfica de socorros mutuos «La Honradez», constituida en el pueblo de Yepes, ha establecido un Centro que se inauguró anoche.

Para dar en él una conferencia en la semana próxima, ha sido invitado nuestro querido amigo el joven letrado D. César López Bravo.

Anoche cinco individuos, que sin duda solemnizaban la víspera de San José, promovieron un fuerte escándalo á eso de las

doce, en la puerta de una taberna situada cerca de la Puerta del Cambrón.

De las palabras pasaron á los hechos, propinándose algunos palos, hasta que, interviniendo la policía, detuvo á los alborotadores.

El miércoles terminó la vista de la causa de Orgaz, por asesinato de Fausta Manzano, que tanta expectación ha causado durante los días que duró el juicio.

La sentencia fué, como se presumía, condenando á la pena de muerte á las dos procesadas Jesusa Vidales Fuentes, conocida por Francisca, y Joaquina Fuentes y García-Vallejo (a) *seis dedos*.

A las ocho y media de esta mañana se ha verificado, en la Iglesia de San Nicolás, el enlace de la bella y distinguida Srta. María Ledesma y Navarro, con el joven Perito agrícola D. José Fontela.

Han sido padrinos, el hermano de la contratante D. Francisco Ledesma y su señora D.ª Remedios Muñoz.

Los recién casados han salido para Madrid en el tren de las doce, desde allí empezarán el viaje de novios, proponiéndose recorrer varios puntos de Andalucía.

Ha sido pedida la mano de la bellísima Srta. Consuelo Riesco, hija del conocido Procurador y querido amigo nuestro don Buenaventura, para el joven é ilustrado Oficial de la Guardia civil D. Antonio Gamero, también conocidísimo en Toledo y también muy querido amigo nuestro.

Nuestra más sincera enhorabuena á los novios y sus familias.

Mañana contraerá matrimonio en la Iglesia de los Jerónimos, de Madrid, el oficial primero del Ayuntamiento de esta ciudad y muy querido amigo nuestro D. Juan Figueroa con la distinguida y bella Srta. Luisa Cruces.

Les deseamos muchas felicidades.

El Alcalde de Toledo D. José Benegas y Camacho, se encuentra hace días padeciendo una afección á los riñones que le ha obligado á guardar cama.

Mucho celebraremos que la dolencia carezca de importancia y que en breve sea completo el restablecimiento.

D. Ricardo Parreño, Secretario del Gobierno Civil, se encuentra bastante restablecido de la enfermedad que padecía; nosotros nos congratulamos por ello.

La señora de nuestro muy querido amigo, D. Andrés Hernández, ha dado á luz con toda felicidad un robusto niño.

Al matrimonio y demás familia les damos cumplida enhorabuena.

LECTURAS

NUEVO MUNDO.—Es notabilísimo el número de esta semana de esta popular revista, cuyo sumario es el siguiente:

El Rey en Ceuta aclamado por los kabilenos.—Derribo de reses en la ganadería de Santa Coloma: D. Alfonso con el traje de ganadero andaluz.—La reorganización de la policía de Madrid.—El Palacio que se construirá en la isla de Cortegada.—Los restos del teniente Ruiz: su exhumación en Trujillo y su inhumación en el Obelisco del 2 de Mayo de Madrid.—La Exposición Sorolla en Nueva York.—Los tres niños españoles que educa la infanta D.ª Paz.—El ilustre filántropo D. Luis del Valle, y otras muchas notas de actualidad.

Mientras tanto, cada loco siga con su tema pues entiendo que, no habiendo una razón fundamental para que desaparezca el pesimismo, de todo podría tener menos de vulgaridad, el que se repita la expresión de que, el hombre «Nunca está más acompañado que cuando está solo».

Cartujo.

DOCTRINAS DEL CLERICALISMO EL LIBERALISMO

Según la Real Academia, es libertad: «Facultad que se disfruta en las naciones bien gobernadas, de hacer y decir cuanto no se oponga á las leyes ni á las buenas costumbres», y liberalismo es: «Orden de ideas que profesan los partidarios de sistema liberal».

Según los clericales, es el liberalismo— consecuencia del nefasto racionalismo—el compendio y suma de todos los errores condenados por la Iglesia. Ser liberal, pronunciar tan sólo la palabra libertad, es lo bastante para ser tenido por enemigo irreconciliable de la religión y captarse la enemistad y hasta los anatemas de sus ministros.

El que cualquier hombre obre con arreglo á los dictados de su conciencia y no tenga que someter su voluntad á nada, mientras no traspase los límites que la ley ó las buenas costumbres le marcan, es tenido por la más inconcebible osadía.

Dicen, en efecto, los más conspicuos canonistas, que el hombre no puede tener derecho lo mismo á lo bueno que á lo malo, á la verdad que al error. Que siendo el fin de la inteligencia la verdad, sólo á ella le es dado aspirar al ser humano.

Todo esto se robustece con citas de Santos Padres é interpretaciones caprichosas de textos sagrados, como, por ejemplo, que, según Santo Tomás, el error no pertenece á la esencia de la voluntad, sino que es un defecto de ella.

De aquí deducen, no sabemos cómo, que el Estado se halla obligado á mantener íntima comunicación con la Iglesia, que es la única que enseña al hombre el camino de la verdadera perfección, tanto en orden al entendimiento como á la voluntad.

El no sometido está contaminado de liberalismo, y, por tanto, condenado.

Aun aceptando todo lo expuesto, debió con lógica pensarse que, cuando el hombre, dejando de estar sometido con su razón y su voluntad á la infalible norma que la Iglesia le ofrece para salvarle, estaría expuesto por tener que juzgar y escoger por sí mismo y ser sus facultades limitadas, á caer en pecado. Pero también podría por sí mismo acertar con el camino de la salvación.

Pero no hay distingos. La condenación es absoluta é inmediata desde el momento en que alguien se proponga pensar y querer por sí mismo sin aceptar la tutela infalible.

El hombre es un ser de razón, pero no puede ejercerla. Es responsable de sus actos todos, pero no tiene libertad para escoger aquellos que ha de realizar.

Así que, si no queréis merecer, aquí en la tierra, las censuras eclesiásticas y después en la otra vida las eternas penas del infierno, para donde iréis eficazmente recomendados, no caigáis en la tentación de pecar de liberalismo, moderna plaga que infesta los campos del Señor.

Vivid siempre sometidos al Clero, manifestación tangible de la Iglesia salvadora. Y cuando por las infinitas complicaciones que la vida ofrece, os halléis en presencia de una de esas difíciles y trascendentales circunstancias que han de imprimir rumbo á vuestra vida, como habéis hecho ofrenda de vuestra razón y vuestra voluntad, aunque tengáis talento y experiencia excepcionales, no resolváis.

Acudid entonces á un sacerdote, que aunque nadie (ni el Sillabus) os garantice su infalibilidad, ni aun siquiera su sentido común, os dará la solución; seguidla con fe y os salvaréis.

A menos que luego, al ser juzgados, os hagan responsables de lo que otro pensó, y si se hubo equivocado, os condenen por toda una eternidad.

¡Huid del liberalismo!

ESPECTÁCULOS

Teatro de Rojas.

Anoche debutó en Rojas la compañía que dirige César Muro.

Es difícil formar juicio definitivo del valor de una compañía, sólo por la primera representación; sin embargo, la opinión general anoche era favorable.

La mía coincide con la del público y sin perjuicio de que cuando más adelante vaya conociendo á los actores, pueda señalar los defectos que encuentre, ahora he de decir, sinceramente, que la primera impresión no ha podido ser mejor.

En conjunto, las obras puestas en escena fueron bien interpretadas. Un detalle que dice mucho á favor de los debutantes, es el que gustase *El húsar de la guardia*, que es obra difícil y que el público conoce de memoria.

El estreno de *Aquí hase farta un hombre* también fué un éxito. La obra, aunque un poco gruesa, tiene gracia y está bien hecha; los espectadores no cesaron de reír durante toda la representación. Esta obra dará seguramente buenas entradas porque llena el principal requisito: hace pasar bien el rato.

En ella se distinguió la Sra. Eduarte, haciendo la parte de *Dolores* que dijo con naturalidad y gracia, interpretando, como todos sus compañeros, fielmente sus papeles.

Además de hacerse simpática por su labor artística, la Sra. Eduarte canta lo suficiente. Esto no se puede apreciar en la obra de los hermanos Cueva, porque la música que en ella ha puesto el maestro Chapí *se las trae*; pero cantando la Lisette de *El húsar* satisfizo.

También satisfizo y mucho la Srta. Blasco, que hizo su presentación en esta obra, y cantó y dijo bien.

Espéro á oír en los días sucesivos para confirmar el buen juicio que ayer formé, de que esta señorita es una buena tiple.

Pilar Loza, en *Aquí hase farta un hombre*, discretamente, cumplió sin deslucir el conjunto.

De hombres creo que la compañía está mejor, pues son muchos buenos los nombres que figuran.

Primeramente, Muro, el cual es apreciado y querido del público de Toledo, aunque hacía ya bastante tiempo que no había trabajado en Rojas. Por eso no he de elogiarle; sólo diré que sigue teniendo la misma gracia que siempre.

Dentro de muy poco se habrá establecido familiaridad entre el público y él.

De todos los demás hay que decir que en las obras que hicieron estuvieron bien, sin excepción alguna.

Citaré especialmente al tenor cómico señor Alonso, el mismo de la anterior compañía, y que sigue mereciéndome el mismo favorable concepto que entonces. También haré mención especial de Enrique Ramos que demostró ser gran actor en el papel de *Domingo*, de *Aquí hase farta un hombre*, y á Faustino Breñaño.

El maestro Contreras, los coros, todo, en fin, diré para terminar, que me pareció lo que no bueno, aceptable.

También haré la salvedad de que no vi

representar *Angelitos al Cielo* y no se, por tanto, lo que allí pasaría.

En la próxima lo diré á mis lectores.

Y no haré punto sin antes felicitar á Paesa y á Ramírez.

Ato.

Para hoy están anunciadas:

A las tres y media, *Aquí hase farta un hombre*.

A las cuatro y media, *Angelitos al Cielo*.

A las seis, *El húsar de la guardia*.

Por la noche á las ocho y media, *Entre naranjos*, *El perro chico* y *El mozo crío*.

Coliseo Moderno.

La empresa de este teatro, en vista del éxito alcanzado por la compañía que actuó en él últimamente, ha vuelto á contratarla con ligeras variaciones. Una de ellas ha sido sustituir á la tiple Balbina Albalat, por la Srta. París.

Las representaciones, que dan principio esta tarde, durarán hasta el próximo domingo.

Para hoy, hay el siguiente programa:

A las tres y media, debut de la primera tiple Srta. Concha París con *Las bribonas*, obra en la que tanto se distingue. Se estrenará una bonita decoración.

A las cuatro y media, *Niña pancha*.

A las seis, *El señorito*.

A las siete, *La patria chica*, en la que, en obsequio al público, bailará las *pamplinas* la tiple Srta. París.

A las nueve, con los mismos precios de la sencilla, sección triple con *Patria chica*, *Niña pancha* y *Las bribonas*.

En todas las secciones películas.

La orquesta á cargo de un quinteto de profesores de Madrid.

PRENSA LOCAL

Copiamos del *Heraldo Toledano* algunos párrafos de un artículo en que habla de la alarma producida en Toledo por el temor y la creencia de que aquí pudiera desarrollarse la terrible epidemia del tífus.

«Que nosotros sepamos, después de haber oído á varios Médicos, todavía por fortuna, no estamos en ese caso.

De buena fe damos crédito á lo dicho por los técnicos; pero no niegan éstos que hay peligro y que carecemos de las necesarias condiciones para ser aquí invulnerables contra la enfermedad con carácter epidémico.

Si á la duda de muchos respecto á si se han registrado algunos casos, unen los pesimistas, y seguramente que la unen, la consideración de las cifras que alcanzó durante algunos días la estadística de las defunciones en la población, razón crearán tener para demostrar alarma y desear que cuanto antes se adopten medidas de precaución.

Para responder sin duda y de manera conveniente á estas justas ansias de opinión, se reunirá esta misma tarde la Junta provincial de Sanidad bajo la presidencia del Gobernador civil Sr. Conde de Casa-Segovia; nos proponemos asistir á esta Junta y tomar nota de sus acuerdos.

Pero no estaría demás, aparte de cuanto la Junta discuta y resuelva, que el inteligente Inspector provincial de Sanidad manifieste algo que directamente pudiera llegar á la opinión pública.»

No creemos necesario comentar lo expuesto. Únicamente diremos que si bien deben tomarse todas cuantas medidas puedan ser consideradas de necesidad, debe en primer término desecharse la alarma que, según todos los informes, es completamente infundada. Así, todo lo que se haga será con carácter preventivo.

**

De *La Campana Gorda*.

«Hemos oído hablar pésimamente del servicio de trenes del nuevo ferrocarril entre Villacañas y Quintanar.

Nos dicen que hay días en que los trenes salen de Villacañas y regresan con varias horas de retraso, que en otros se interrumpen la marcha á pocos kilómetros de la par-

tida y que en algunos se han suprimido los trenes.

Nos condelemos de lo que ocurre y que puede dar lugar á un fracaso de una empresa tan beneficiosa á los intereses de aquella región.»

LOS RIEGOS

Los terrenos destinados á la producción de plantas, necesitan se les haga esta mejora, que tiene por objeto adicionar á los terrenos el agua que necesitan para aumentar su fertilidad. La existencia de cierta cantidad de agua en el suelo, es indispensable para la germinación de las semillas y el desarrollo de las plantas, por que sin ella no pueden penetrar ni circular en sus tejidos las sustancias nutritivas que aquel contenga. Además, si el agua no se halla en exceso, disminuye la cohesión del suelo, lo cual facilita la ejecución de las labores y la descomposición de los abonos.

Los terrenos regados exigen grandes gastos en labores y abonos; pero los productos que se obtienen son muchísimo mayores, y no solo compensan los gastos, sino que muchas veces permiten pagar por el agua crecidas cantidades.

No todas las aguas sirven para regar, es necesario que éstas reúnan ciertas condiciones, como las de estar aireadas, no tener una temperatura ni muy elevada ni baja; además no deben estar cargadas de algunas sustancias ya disueltas ó interpuestas que pueden ser perjudiciales á las plantas.

Debe procurarse que las aguas destinadas al riego tengan próximamente la temperatura del ambiente, por que las muy frías, como las de pozos y manantiales, retardan y hasta paralizan la vegetación: si se hallan poco aireadas también producen malos efectos á las plantas, porque en vez de llevar al terreno oxígeno y ácido carbónico, le quitan parte de dichos gases. Las aguas que llevan disueltas sales astringentes, ácidas y las ferruginosas, no son buenas, por que dan lugar á intoxicaciones en las plantas cuando dichos cuerpos penetran en su interior en alguna cantidad.

Las que contienen sales alcalinas disueltas ó llevan en suspensión materias orgánicas, más ó menos descompuestas, benefician los terrenos por los elementos fertilizantes que les proporcionan. Las mejores aguas son las de lluvias, porque aun cuando son el resultado de una destilación natural, en su descenso se cargan de los gases atmosféricos que disuelven y de otras sustancias útiles á las plantas. La cantidad de agua que debe emplearse, no se puede determinar por depender de muchas circunstancias, como el clima, la naturaleza del suelo y subsuelo y la clase y número de cosechas que se desea obtener.

Los medios de proporcionar el agua destilada al riego, son varios, pudiendo citar entre ellos la conducción por zanjas del agua de las corrientes naturales, tales como ríos, arroyos, etc. Este medio es conveniente siempre que, á poca distancia de los terrenos que se traten de regar y por sitios más elevados pase algún río ó arroyo que tenga disponible el agua necesaria en las épocas que haya de emplearse.

Otro medio, es recoger las sobrantes de lluvia ó deshielos en depósitos tales como estanques, lagunas y pantanos, de donde se conduce al terreno regable y cuando el agua se encuentra en las capas inferiores del terreno, construyendo pozos ordinarios ó artesianos, y elevándola por un procedimiento mecánico.

De todos estos medios debe emplearse el más económico, no pudiéndose determinar por depender de muchas circunstancias.

Los modos de regar varían según la disposición del terreno, su naturaleza y la clase de cultivo; siendo los más comunes los de pie, por inundación, infiltración y por aspersión.

El riego de pie es el que se dirige por las bases de las plantas únicamente, como se ve en los paseos para los árboles. El de inundación, que es en el que más líquido se consume, es aquel en que queda cubierto el suelo con una capa de agua de seis á quince centímetros, para lo cual es preciso que el terreno esté horizontal: se emplea en los arrozales y algo en práticamente. El que se hace por filtración ó infiltración, consiste en hacer correr el agua por regueras poco